

La Dépêche du Midi 1^{er} sept. 1991 p. 3

ACTUALITE

Interview : Quel avenir pour les pays baltes

L'équation aux trois inconnus

J'ai essayé de comprendre pourquoi le système communiste, de Pékin à Tirana, s'est littéralement désagrégé, c'est-à-dire, a non pas explosé mais implosé à la fin des années « 80 ». Depuis quand le délitement était-il perceptible ? Quelles ont été les tentatives du pouvoir communiste pour y remédier ? Quelle fut la part exacte de la société civile dans ces bouleversements considérables ?

Jean-François Soulet définissait ainsi son projet au printemps dernier dans la préface de son livre le plus récent « La Mort de Lénine », paru chez Armand Colin. Enseignant à l'université de Toulouse-Le Mirail, on doit à cet historien-chercheur au moins deux choses : tout d'abord d'avoir posé - avant qu'elles ne deviennent d'actualité - les questions suscitées aujourd'hui par l'empire soviétique (en 1982, Jean-François Soulet publiait déjà une histoire de la dissidence soviétique), ensuite d'avoir précisé l'utilité d'une discipline nouvelle et encore discutée : l'histoire immédiate.

A cet effet l'auteur publiait, l'an passé, en collaboration avec Sylvaine Guinle Lorinet, le premier précis d'histoire immédiate : « Le Monde des années « 60 » à nos jours », chez Armand Colin, toujours.

Tarbaï, Toulousain, Jean-François Soulet intervient régulièrement dans nos colonnes; est une voix autorisée pour répondre aux questions de « La Dépêche du Midi » à l'heure des incertitudes venues de l'Est.

Nous l'avons interrogé tant sur le devenir des pays baltes. Et aussi sur celui de l'Union soviétique. Car l'avenir de ces trois tout petits pays si mal connus pose à lui seul le problème auquel est confronté l'Union soviétique entière : de quoi demain sera-t-il fait ?